

NEWSLETTER

PROJET CAMPUS



Succès de l'exposition « Les campus de demain »

L'exposition « Université Paris-Sud : les campus de demain » s'est achevée le 13 juin 2015, après un mois de présentation des projets immobiliers de Paris-Sud, de visites guidées et de conférences. Retour sur cet évènement hébergé par la Bibliothèque universitaire d'Orsay.

Dès leur installation, les huit maquettes, vedettes de l'exposition « Université Paris-Sud : les campus de demain » ont attiré la curiosité des étudiants et des personnels fréquentant la Bibliothèque universitaire du campus d'Orsay. Mais c'est le 13 mai 2015 que Jacques Bittoun, Président de Paris-Sud, a officiellement ouvert ce mois d'exposition, en présence de Pierre Veltz, Président-Directeur général de l'Établissement public Paris-Saclay et de Dominique Vernay, Président de la Fondation de coopération scientifique Campus Paris-Saclay et de la Comue Université Paris-Saclay.

Rappelant le grand nombre de projets de l'Université Paris-Sud, Jacques Bittoun a souligné l'importance de présenter non seulement les maquettes des programmes architecturaux mais également leur finalité scientifique et pédagogique. Évoquant l'importance de la qualité architecturale pour la création d'un campus attractif, Pierre Veltz s'est réjoui de la présence sur le plateau de Saclay de grands noms de l'architecture contemporaine. Notant l'intérêt d'une telle exposition pour permettre aux étudiants et personnels de s'approprier le projet Paris-Saclay, Dominique Vernay a rappelé les avancées de l'Université Paris-Saclay, avec sa prochaine rentrée universitaire dans quelques

semaines. Cocktail et visite libre de l'exposition ont succédé aux discours.

L'engouement des étudiants, personnels mais aussi riverains pour les sept maquettes de projets de Paris-Sud sur le Campus Paris-Saclay et dans la Vallée Scientifique de la Bièvre, ainsi que pour la belle maquette du campus urbain, ne s'est pas démenti au cours des presque cinq semaines qu'a duré l'exposition. Le succès des visites guidées a contribué à illustrer l'importance de présenter ces projets architecturaux et scientifiques au plus grand nombre, de la manière la plus concrète possible. Enfin, des conférences ont permis, chaque mardi, d'évoquer des thématiques liées aux campus de Paris-Sud : promenade de Paris à Saclay ; pédagogie, recherche et projets mutualisés au sein de Paris-Saclay ; mobilités de Paris à Saclay ; devenir de la vallée d'Orsay-Bures.

L'évènement clôturé le 13 juin, les maquettes ont retrouvé leur composante, laboratoire ou entité respectif ; celle du campus urbain est retournée à l'Établissement public Paris-Saclay, en attendant la création d'un lieu d'exposition permanente de tous les projets. Mais l'exposition « Université Paris-Sud : les campus de demain » n'est pourtant pas tout à fait achevée : ses ressources (panneaux, conférences, photos...) sont à retrouver en ligne, comme dans un nouvel espace d'exposition virtuelle :

www.bit.ly/campus-de-demain

A découvrir sans attendre !



SOMMAIRE

- 2 ISMO : une première pierre fortement symbolique
- 3 La Maison des Paris-Sudiens, nouveau lieu de vie étudiante - Info Chantiers
- 4 Paris-Saclay en bref

ISMO : une première pierre fortement symbolique

La première pierre de l'ISMO a été posée le 3 juin 2015 par Chantal Castelnot, sous-Préfète de l'arrondissement de Palaiseau, représentant M. le Préfet Bernard Schmeltz, Pierre Veltz, Président-Directeur général de l'Établissement public Paris-Saclay, David Ros, Maire d'Orsay, Jacques Bittoun, Président de l'Université Paris-Sud et Bernard Bourguignon, Directeur de l'Institut des Sciences Moléculaires d'Orsay.



De gauche à droite : Pierre Veltz, Bernard Bourguignon, David Ros, Jacques Bittoun, Chantal Castelnot

Le soleil et le public étaient au rendez-vous pour la pose de la première pierre de l'Institut des Sciences Moléculaires d'Orsay (ISMO), le 3 juin 2015. « Pour nous, a expliqué Bernard Bourguignon en introduction, c'est un évènement exceptionnel ». Évoquant la réalisation « très impressionnante » du bâtiment, il a rappelé la naissance de l'ISMO, issu de la fusion en 2010 de trois laboratoires d'Orsay, et la nécessité de regrouper ces équipes.

« Plus qu'un bâtiment, a renchéri Jacques Bittoun, c'est un projet scientifique ». Et hautement symbolique puisque, comme l'a rappelé le Président de Paris-Sud, l'ISMO est le premier projet de l'Université dans le cadre du Plan Campus et du développement du Campus Paris-Saclay. Il a en outre évoqué l'intégration de l'institut au sein du Centre de Physique Matière et Rayonnement, regroupant

dans le quartier du Belvédère cinq laboratoires partenaires, un bâtiment d'enseignement et un centre d'accueil de visiteurs.

Pour David Ros, l'ISMO, réunissant ses équipes actuellement dispersées dans un lieu unique, symbolise en outre la dynamique de regroupement en œuvre à travers l'Université et le Campus Paris-Saclay : « ce mouvement de réunion des différentes thématiques scientifiques sur le plateau de Saclay, initié il y a quelques années, se concrétise ici avec l'ISMO ». Chantal Castelnot a également loué ces rapprochements scientifiques, favorisant les synergies et stimulant, dans le cas de l'ISMO, la recherche en sciences moléculaires.

Après avoir scellé dans la première pierre un parchemin comportant l'organigramme actuel de l'ISMO, les nombreux officiels présents à la cérémonie ont été conviés à une visite

du chantier, afin de constater l'avancée des travaux et de découvrir le projet plus en détail. L'évènement s'est poursuivi à l'amphithéâtre Blandin du Laboratoire de Physique des Solides, où plusieurs présentations ont permis d'approfondir l'historique du projet, ses motivations scientifiques, et les domaines de recherche de l'ISMO. Venu spécialement de Rotterdam, l'architecte Kees Kaan y a notamment présenté, en français, son projet architectural.

La manifestation s'est clôturée par un moment convivial au Laboratoire de Physique des Solides, voisin du futur ISMO. Cette première cérémonie en appellera une suivante, lors de l'inauguration du projet de l'agence Kaan Architecten, comme l'a rappelé Bernard Bourguignon : « rendez-vous dans un an quand le bâtiment sera terminé ».



Unité mixte de recherche Université Paris-Sud - CNRS, l'ISMO est né de la fusion de trois laboratoires d'Orsay : le Laboratoire de Photophysique Moléculaire (LPPM), le Laboratoire des Collisions Atomiques et Moléculaires (LCAM) et le Laboratoire d'Interaction du rayonnement X avec la Matière (LIXAM). L'institut s'installera en 2016 dans ses nouveaux locaux, dans le quartier du Belvédère. Ce nouveau bâtiment de 9 650 m², financé dans le cadre du Plan Campus et conçu par l'agence Kaan Architecten, favorisera la convergence scientifique en réunissant les équipes de l'ISMO, rapprochera l'institut de ses partenaires sur le plateau et offrira aux personnels de meilleures conditions de travail. Les travaux, commencés en juillet 2014, doivent s'achever à l'été 2016.

La Maison des Paris-Sudiens, nouveau lieu de vie étudiante

La Maison des Paris-Sudiens, nouveau lieu de vie dédié aux étudiants de Paris-Sud, a été inaugurée le jeudi 21 mai 2015 sur le campus d'Orsay.

Une forêt qui se transforme en bâtiment, c'est ainsi que l'architecte Cyrille Hanappe, de l'agence AIR Architectures, a décrit la nouvelle Maison des Paris-Sudiens, récemment ouverte au public sur le campus d'Orsay de Paris-Sud. Avec son pare-soleil en bois évoquant une canopée et ses piliers en troncs, la « MaPS » se veut en effet un prolongement des coteaux boisés, en même temps qu'un bâtiment écologique et vertueux.

Installée dans la vallée de Bures-sur-Yvette, la MaPS, anciennement Maison de l'étudiant, est un nouveau lieu de vie permettant d'accueillir les associations étudiantes et d'organiser des événements. Après la pose de sa première pierre en septembre 2013, la MaPS s'est ouverte aux étudiants en mars 2015 avant son inauguration officielle le 21 mai dernier.

Dans la salle polyvalente du bâtiment, Jacques Bittoun, Président de l'Université Paris-Sud, a remercié la Région Île-de-France, financeur du projet, avant de souligner la gestion de



la MaPS par les étudiants. Isabelle This Saint-Jean, Vice-Présidente en charge de l'enseignement supérieur et de la recherche au Conseil Régional d'Île-de-France, a ensuite exprimé le fort attachement de la Région Île-de-France envers l'enseignement supérieur et la vie étudiante, et rappelé son engagement dans la création de quatre autres espaces de vie étudiante en Île-de-France.

Après la cérémonie officielle, les étudiants étaient invités à poursuivre l'inauguration au sein de la MaPS, à travers une soirée festive.

Financé par la Région Île-de-France et conçu par l'agence AIR architecture, ce nouveau bâtiment de 1 381 m² comprend une salle polyvalente, une cafétéria-forum, des salles de réunion, des studios d'enregistrement, une salle de montage et des locaux associatifs. Gérée par la Fédération des Associations étudiantes de Paris Sud (FAPS), la MaPS vise à accueillir les associations étudiantes et à développer la vie de campus à Paris-Sud. Portant le numéro 399, elle est située dans la vallée de Bures-sur-Yvette, à proximité du bâtiment 333.



De gauche à droite : Laura Seignier, représentante étudiante de la FAPS ; Jean-François Vigier, Maire de Bures-sur-Yvette ; Maud Olivier, Députée de l'Essonne ; David Ros, Maire d'Orsay ; Jacques Bittoun, Président de l'Université Paris-Sud ; Michel Bournat, Maire de Gif-sur-Yvette et président de la CAPS ; Isabelle This Saint-Jean, Vice-Présidente en charge de l'enseignement supérieur et de la recherche au Conseil Régional d'Île-de-France ; Sonja Denot-Ledunois, conseiller technique enseignement supérieur auprès du recteur de l'académie de Versailles



INFO CHANTIERS

● Chantier du Lieu de Vie du Moulon

Le Lieu de Vie du Moulon, projet de Muoto Architectes dont la construction a commencé en septembre 2014, est déjà bien avancé. La structure en béton du bâtiment est achevée sur ses deux premiers étages. Situé sur le plateau du Moulon, devant la Maison de l'Ingénieur, le Lieu de Vie fera sa première rentrée en 2016. Il comprendra un restaurant universitaire, des équipements sportifs et des espaces associatifs.



● Première pierre du radar de l'aviation civile à Palaiseau

La première pierre du radar de guidage de l'aéroport d'Orly a été posée le 11 juin 2015, en présence de Chantal Castelnot, Sous-Préfète de Palaiseau, de Maurice Georges, Directeur des Services de la Navigation aérienne, de Pierre Veltz, Président-Directeur général de l'Établissement public Paris-Saclay, Grégoire de Lasteyrie, Maire de Palaiseau, et Michel Bournat, Président de la CAPS. La mise en service de ce nouveau radar, dont le projet architectural a été confié à Barthélémy-Grino Architectes, est prévue pour 2016.

● Avancement du campus EDF

Démarré en juillet 2013 dans le quartier de l'École polytechnique, le chantier du centre de recherche et développement d'EDF, « EDF Lab R&D », progresse régulièrement. EDF a récemment mis en ligne une vidéo montrant l'avancée des travaux et présentant le bâtiment. Cette vidéo est consultable à l'adresse :

www.bit.ly/video-EDF.

La livraison du bâtiment est attendue en 2015 tandis que le bâtiment de formation d'EDF, « EDF Lab Campus », doit être achevé en 2016.



Rendez-vous **art et sciences du Campus Paris-Saclay**, la troisième édition du Festival Curiositas aura lieu du **jeudi 24 au dimanche 27 septembre 2015, au campus de Gif-sur-Yvette du CNRS**. Après avoir exploré les thèmes de l'eau et de la science-fiction, l'évènement suivra le thème de l'**année internationale de la Lumière**.
Plus d'informations sur : www.curiositas.fr



© M. Lecompt / UPSud



© M. Lecompt / UPSud

Le 10 juin 2015, **Gilles Bloch a été élu Président de l'Université Paris-Saclay** par le Conseil d'administration de la ComUE. **Succédant à Dominique Vernay**, il occupera également la **fonction de Président de la Fondation de coopération scientifique Campus Paris-Saclay**. En mai et juin 2015, la communauté Paris-Saclay a en outre été appelée à voter pour élire ses représentants au sein du **Conseil d'Administration puis du Conseil Académique de l'Université Paris-Saclay**.
Plus d'informations : www.bit.ly/president-paris-saclay



La Société du Grand Paris a organisé, du 12 mai au 11 juin, une **concertation renforcée autour de la ligne 18 du Grand Paris Express** qui reliera en 2024 Orly au CEA de Saclay. **Six réunions publiques** ont permis aux personnes intéressées de s'informer et de réagir sur le projet, à Versailles, Antony, Massy, Gif-sur-Yvette, Guyancourt, Magny-les-Hameaux. A cette occasion, un **site internet a été mis en ligne** afin de recueillir les avis : www.societedugrandparis.fr/ligne18. L'enquête publique sur la ligne 18 aura lieu en 2016.



Dans le cadre de l'**arrivée d'AgroParisTech et de l'INRA sur le plateau de Saclay**, des **réunions de concertation ont été organisées** d'avril à juin 2015 dans les communes concernées par le projet. AgroParisTech et l'INRA doivent s'installer dans des locaux communs sur le quartier de l'École polytechnique en 2019. **Le dossier de la concertation est consultable** via cette adresse :

www.campus-agro.com/dossier-concertation



© EPPS - OMA



© M. Lecompt / UPSud

Le 7 mai dernier, l'Établissement public Paris-Saclay a organisé au PROTO204 une **journée de rencontres, d'information et de travail autour de la pratique du vélo sur le territoire de Paris-Saclay**. Une soixantaine d'associatifs, d'élus, de professionnels, ont participé à des ateliers portant sur l'**innovation, la promotion du vélo ou les services à développer**. Les participants étaient ensuite invités à découvrir des stands de démonstration de prototypes de vélos.

Inauguré le 3 avril 2014, le **PROTO204 a fêté son premier anniversaire** le 19 mai 2015. Espace de rencontre et lieu de création dédié à la communauté Paris-Saclay, le PROTO204 s'est installé dans le bâtiment 204 du campus d'Orsay de l'Université Paris-Sud. Il a accueilli depuis son inauguration **4 300 visiteurs en 171 évènements**. Plus d'informations sur : www.proto204.co/



Vers Paris-Saclay

